

Se terminan las vacunas contra el sarampión en Jocotitlán



Pág. 4

Incurre en ilegalidad quien pida constancia de situación fiscal para emitir factura, aclara SAT

MARTHA ROMERO

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que la Constancia de Situación Fiscal no es un requisito obligatorio para la emisión de factura electrónica (CFDI), por lo que quien condicione la expedición de una factura a cambio de la entrega de dicho documento incurriría en una infracción.



Pág. 3

PORTAL Liberación

Difunden Plan Rector de la UAEM en C. U. Nezahualcóyotl; destacan la colaboración universitaria para construirlo



Pág. 7

Alista UNAM celebración de su 475 aniversario; rector instala el Comité Organizador de actividades



Pág. 7

Reconocen Sheinbaum y DGA a la Fuerza Aérea por labor de seguridad y apoyo al pueblo en cataclismos



Pág. 5

Derecho de Picaporte
Alfonso Godínez

Sheinbaum - Delfina, de nuevo.
Ante carroñería, GEM responde.
Va Morena por jóvenes.

Pág. 4

Facilita Toluca regularización de comercios; elimina largos trámites y la corrupción



Pág. 3

Refrenda la presidenta Sheinbaum compromiso de defender la soberanía de México



Pág. 5

REDACCIÓN PORTAL

En el 111 Aniversario de la Fuerza Aérea Mexicana, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo reafirmó el compromiso de servir siempre al pueblo, de proteger la soberanía nacional y de honrar la historia que da identidad, reconociendo que dicha institución está profundamente arraigada en el sentir popular.



Piden extremar precauciones en empresas ante contagios de sarampión



Instalan módulo de vacunación en la Terminal de Autobuses de Toluca para público general



Funcionarios criminales ahora sí son detenidos y sentenciados en el Edomex

Pág. 2

Con el objetivo de desarticular nexos, complicidades y redes criminales infiltradas en el servicio público, el gobierno del Estado de México, combate la corrupción e impunidad con la Operación Enjambre.

De acuerdo con informes de la Fiscalía General de Justicia estatal (FGJEM), a la fecha, se han obtenido 19 sentencias de condena contra 18 personas consideradas principales objetivos, siendo la máxima de ellas de 70 años de prisión.

Gracias al trabajo coordinado de las instituciones de seguridad de los gobiernos federal y estatal, con las pruebas determinantes para el Tribunal de Enjuiciamiento, se han ejecutado sentencias contra exfuncionarios de Seguridad Pública de municipios como Santo Tomás, Naucalpan, Nicolás Romero, Tlalnepantla, Coatepec Harinas y Acambay.

Destaca el caso de la expresidenta municipal de Amanalco, María Elena Martínez Robles, quien obtuvo 70 años de prisión por el delito de homicidio calificado.

En el marco de estas acciones operativas desplegadas a partir del 22 de noviembre del 2024, hasta la fecha, han sido detenidas 60 personas de los municipios de Aculco, Acambay, Atlacomulco, Nicolás Romero, Jilotzingo, Naucalpan, Coacalco, Ecatepec, Chimalpa, Ixtapaluca, San José del Rincón,

Funcionarios criminales ahora sí son detenidos y sentenciados en el Edomex

Amanalco, Santo Tomás, Coatepec Harinas, Texcaltitlán, Tejupilco, Almoloya de Alquisiras, Tonatico y Tlalnepantla.

A través de la revisión planificación y ejecución de estrategias de seguridad que se analizan en las Mesas de Paz, el gobierno de la

maestra Delfina Gómez continúa firme en el seguimiento de denuncias, investigación, ejecución de órdenes de aprehensión y sentencias en contra de funcionarios y exfuncionarios coludidos con organizaciones criminales.

Los resultados de la Opera-

ción Enjambre, derivan de labores de investigación e inteligencia de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) y con el apoyo coordinado de la Fiscalía General de la República (FGR), Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM); Comisión de Bús-

queda de Personas del Estado de México (Cobupem); Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Secretaría de la Defensa Nacional (Defensa), Marina, Guardia Nacional (GN) y el Centro Nacional de Inteligencia (CNI).

(Foto: Especial Portal)



PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbajal

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Miércoles 11 de febrero de 2026,
Año 26, No. 7461

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Portal Liberación es una publicación de Esteban Rivera Rivera. Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitación de Título y Certificado de Licitación de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?id=2175&medio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C.

Gobierno de Sheinbaum reconoce la reducción de homicidios en Edomex

El Estado de México mantiene una tendencia a la baja en homicidios dolosos al registrar una disminución del 48% en el promedio diario de este delito, de septiembre de 2024 a enero de 2026, de acuerdo con el informe del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).

Durante la mañanera del pueblo de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, Marcela Figueiroa Franco, Titular del SESNSP, compartió el reporte en el cual se muestra que la entidad mexiquense

se también registró una reducción del 30% el promedio diario de homicidio doloso en enero de 2026 en comparación con el mismo mes del año anterior.

Estas cifras son resultado del seguimiento a la estrategia de seguridad y de la coordinación institucional que se realiza en la Mesa de Paz, encabezada por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, donde se determinan acciones para prevenir este y otros ilícitos de alto impacto.

(Foto: Especial Portal)



Crea el GEM espacios públicos más inclusivos con 'Caminemos Seguras': DGA



La gobernadora Delfina Gómez Álvarez entregó el mejoramiento urbano integral de la calle Del Rosario, como parte de la estrategia Caminemos Seguras Edomex, mediante la cual se recuperan espacios públicos y se benefició a más de 2 mil mujeres. La obra es resultado del trabajo interinstitucional orientado a atender rezagos históricos y mejorar la calidad de vida de la población.

"Es un trabajo en equipo. ¿Qué es lo que queremos nosotros como gobierno estatal? Seguir trabajando en beneficio de la comunidad. Que todas las obras que ahorita se puedan realizar, pero insisto, no solamente son obras por hacer obras, sino que sea de beneficio", afirmó la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

La titular del ejecutivo estatal subrayó que la entrega de esta vialidad es producto de la coordinación entre los gobiernos de México, del estado de México y el ayuntamiento de Valle de Chalco, lo que ha permitido la aplicación de manera responsable de los recursos públicos en beneficio directo de la población.

"Es un trabajo que no sola-

mente es la pura carretera, sino también cuenta con banquetas, guarniciones, instalación de luminarias, equipo de videovigilancia y botón de pánico con interconexión al Centro de comando y control de seguridad pública el C2, esto va a permitir que quienes transiten por aquí, lo hagan con mayor confianza y de manera segura", expresó.

Asimismo, informó que el mejoramiento urbano de la calle Del Rosario contó con una inversión de 10.8 millones de pesos, benefició directamente a cerca de 2 mil 350 mujeres y generó 931 empleos directos e indirectos, lo que también contribuye a la reactivación de la economía local.

Por su parte, María Esther Rodríguez Hernández, Secretaria de las Mujeres, señaló que esta obra forma parte de las acciones para atender la Alerta de Violencia de Género en la región. Destacó que la intervención se diseñó a partir de la participación de mujeres de la comunidad, con el objetivo de recuperar espacios públicos, prevenir la violencia y garantizar el derecho de adultas, niñas y adolescentes a transitar con seguridad.

(Foto: Especial Portal)

MARTHA ROMERO
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) dio a conocer que la Constancia de Situación Fiscal (CSF) no es un requisito obligatorio para la emisión de factura electrónica (CFDI), por lo que el emisor que condicione la expedición de una factura a cambio de la entrega de dicho documento, incuraría en una infracción que se sanciona con una multa que va de 21 mil 420 a 122 mil 440 pesos, informó Bruno Manuel Ibarra Reyes, Administrador Desconcentrado de Recaudación México 2.

Explicó que de acuerdo con el Código Fiscal de la Federación, se considera una infracción el condicionar la emisión de factura electrónica a la entrega de la Cédula de Identificación Fiscal o de la Constancia de Situación Fiscal, y se castiga a quien lo realice con la referida multa, por lo que para combatir estas prácticas, los contribuyentes pueden presentar denuncias en el portal del SAT, incluso sin contar con contraseña o firma electrónica, mediante el apartado de no emisión de factura.

Precisó que para facturar, el emisor únicamente requiere la clave de RFC, nombre o razón social, código postal y régimen fiscal, datos que son suficientes para cumplir con la normativa sin necesidad

Incurre en ilegalidad quien pida constancia de situación fiscal para emitir factura, aclara SAT



de solicitar información adicional que podría exponer datos sensibles como domicilio o actividad económica, mismos que se pueden obtener con la cédula de datos fiscales en vínculo https://www.cloudb.sat.gob.mx/datos_fiscales/.

Aclaró que los empleadores no deben solicitar a sus trabajadores la constancia de situación fiscal para el timbrado de nómina, ya que pueden solicitar los datos mediante un caso de aclaración en términos de la ficha de trámite 44/CFF Solicitud

de datos en el RFC de asalariados del Anexo 2 de la Resolución Micalceana Fiscal vigente.

Recordó que la constancia contiene información relevante únicamente para el contribuyente, como sus actividades económicas, obligaciones y domicilio fiscal, por lo que no se requiere para la emisión de factura electrónica.

Ibarra Reyes refirió que la Constancia de Situación Fiscal no tiene vigencia y se actualiza solo cuando el contribuyente realiza

Facilita Toluca regularización de comercios; elimina largos trámites y la corrupción

MARTHA ROMERO
El gobierno municipal de Toluca reiteró la invitación al comercio establecido a regularizarse, pues la actual gestión impulsa la seguridad, la legalidad y el orden, mediante trámites fáciles, rápidos y disponibles para las y los dueños de las unidades económicas, aseveró el director general de gobierno, Mario Medina Peralta.

Tras asegurar que el presidente municipal, Ricardo Moreno Bastida, es un aliado para la actividad económica del municipio, añadió que su administración privilegia el diálogo, la orientación y el acompañamiento a los comerciantes con el objetivo de que puedan operar dentro del marco legal, para fortalecer sus negocios y contribuir al desarrollo ordenado y seguro de la ciudad.

Explicó que durante el 2025, los servidores públicos recorrieron el municipio para invitar a los establecimientos a regularizarse y, en caso de no contar con su licencia de funcionamiento, acercarse a la Dirección de Atención al Comercio, dependiente de la Dirección General de Desarrollo Económico, por lo que los emprendedores tuvieron tolerancia y acompañamiento por parte de la autoridad durante 12 meses.

Derivado de esto, dijo, en 2026 la dependencia inició una agenda de mayor presencia, principalmente en actividades económicas de impacto social como las que tienen venta de bebidas alcohólicas, porque es un tema social que afecta a la ciudadanía y se busca cuidar a la población, principalmente a las nuevas generaciones.

Medina Peralta añadió que realizan diversos operativos en coordinación con otras áreas de la administración municipal para recuperar los espacios públicos y salvaguardar los derechos de los toluqueños al libre tránsito, iniciativas que realizan en estricto apego a la

ley, ya que al llegar se verifica que esté todo en regla y en caso de no contar con la licencia de funcionamiento se procede a la suspensión inmediata.

Finalmente, destacó que el gobierno municipal busca la forma de asistir a las unidades económicas, es decir, si acreditan que ya han iniciado su trámite, se les brinda la herramienta jurídica que les permita laborar bajo una prórroga específica, junto con el acompañamiento administrativo a su proceso de regulación.

(Foto: Especial Portal)



alguna modificación de su información en el RFC, como cambio de domicilio fiscal, actualización de régimen fiscal o actividades económicas, modificación o incorporación de CURP, entre otros, por lo que no es necesario obtenerla con una periodicidad particular.

Añadió que la Constancia de Situación Fiscal está disponible para personas físicas o morales a través del portal del SAT sat.gob.mx con contraseña o e.firma vigente.

Mientras que para personas físicas, la aplicación SAT Móvil, donde puede descargarse de forma permanente, el SAT ID a través de la cual se puede recibir de manera mensual, la oficina virtual al registrar una cita en citas.sat.gob.mx y

seleccionar el servicio Entrega de Constancias, así como en las oficinas del SAT sin cita, al presentar una identificación oficial vigente o con huella digital.

Por último, sobre la vigencia del estímulo fiscal 2026, dirigido a contribuyentes con adeudos fiscales, indicó que este beneficio permite regularizarse pagando únicamente la contribución actualizada, eliminando recargos, multas y gastos de ejecución, siempre que los ingresos no hayan superado los 300 millones de pesos en 2024 e incluso en casos de fallecimiento del contribuyente, la deuda no se extingue y puede ser atendida por el representante legal de la sucesión.

(Foto: Especial Portal)

Piden extremar precauciones en empresas ante contagios de sarampión

ORLANDO SALINAS
Ante los contagios de sarampión en los últimos días, la Unión Industrial del Estado de México (UNIDEM) hizo un llamado a empresas para que tomen medidas de prevención en los centros de trabajo, con la intención de evitar contagios entre los empleados, asimismo exhortan a que acudan a centros de vacunación.

El director general de la agrupación industrial, Francisco Cuevas Dobarganes, emitió un comunicado entre las más de 490 empresas socias, las más grandes de la entidad mexiquense para que se tomen medidas preventivas para proteger la salud de trabajadores, proveedores y clientes.

Entre las recomendaciones a las empresas socias se pide que los trabajadores utilicen cubrebocas, de preferencia del tipo N95 en lugares donde estén cerca de otras personas a menos de 2 metros de distancia tanto en el transporte público como en planta y oficinas.

Cabe recordar que las personas que tienen más riesgo de contraer la enfermedad son aquellas que están en un rango de edad entre los 5 y 49 años de edad.

El directivo pidió a los empresarios tomar las acciones necesarias para garantizar la



“En estos momentos de alerta sanitaria, la prevención es clave para evitar la propagación del sarampión. Por lo tanto, es fundamental tomar medidas conjuntas para proteger la salud de nuestros trabajadores y colaboradores”, comentó.

Cabe recordar que la Secretaría de Salud del Estado de México emitió recomendaciones oficiales para implementar filtros sanitarios en todos los planteles escolares de la entidad, lo que incluye toma de temperatura, portar cubrebocas desechable correctamente.

Así como priorizar la ventilación adecuada en aulas, el lavado de manos y medidas de higiene respiratoria.

Además, instó a los socios de UNIDEM para que den facilidades a las y los trabajadores para que acudan a los centros de vacunación sobre todo a los jóvenes, y atiendan las campañas que implementó el gobierno estatal.

(Foto: Especial Portal)

Se terminan las vacunas contra el sarampión en Jocotitlán

EMELY CARMONA

En el municipio de Jocotitlán se reportó la escasez de vacunas triple viral (SRP), que previene sarampión, rubéola y parotiditis, así como la (SR) que previene el sarampión y rubéola.



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » Sheinbaum – Delfina, de nuevo.
- » Ante carroñería, GEM responde.
- » Va Morena por jóvenes.

La Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo estuvo nuevamente en el Estado de México, ahora en la base aérea militar de Santa Lucía, donde presidió la conmemoración del Día de la Fuerza Aérea Mexicana, estando acompañada por la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, quedando constancia de la cercanía entre ambas ... NOTAS CORTAS: Y ya que la mencionamos, la jefa del ejecutivo estatal, en "la mañana del pueblo" de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, Marcela Figueroa Franco, Titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, compartió el reporte en el cual se muestra que el Edomex también registró una reducción del 30% en el promedio diario de homicidio doloso en enero de 2026 en comparación con el mismo mes del año anterior. Participó el Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares y varios más. La estrategia de la Gobernadora Delfina Gómez sí está dando resultados, como lo remarcó este martes el edil de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, pero, lo más importante, es que la ciudadanía perciba esa reducción en la incidencia delictiva, pues la inseguridad, de la mano de la corrupción fueron las principales causas de la caída de los gobiernos priistas en la entidad ... Por cierto, el Presidente Municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, anunció en su tradicional conferencia de prensa semanal que una reducción marcada e irrefutable en la incidencia delictiva de alto impacto en base a cifras oficiales y resultado de la Estrategia de Seguridad que se ha impulsado en el municipio "joya de la corona del valle de México", "así como la incorporación en próximos días de 85 nuevos elementos de la Guardia Municipal, llegar a mil cámaras de videovigilancia con el nuevo C4, entre otros avances a finales de 2025 e inicio de este 2026", comentó el mejor posicionado en las encuestas de alcaldes de extracción morenista en el Valle de México. Agregó que hay una reducción del 80.2% en delitos, en comparación del año pasado ... Hemos señalado en este espacio la actitud carroñera de la oposición que de todo problema y hasta de la tragedia tratan de sacar raja política, y que en el caso de los recientes brotes de sarampión, culparon a los gobiernos federal y estatal de Morena sin encontrar eco en la opinión pública. Lejos de caer en un debate estéril, el Gobierno del Estado de México puso en marcha filtros sanitarios en planteles educativos para fortalecer la prevención y detección oportuna del sarampión e instaló 450 puntos de vacunación en todo el terri-

Alrededor de 8 unidades de salud IMSS Bienestar las tenían agotadas, por lo que se registraron largas filas en espera del antígeno.

Las unidades de salud IMSS Bienestar de las localidades del municipio de Jocotitlán que al momento se encuentran sin la vacuna son:

Unidad Santiago Yéche, Unidad Barrio la Luz, Unidad Barrio Cindeje, Unidad Barrio Cheje, Unidad Barrio providencia, Unidad Barrio San juan, Unidad Tiacaque, Unidad Huemetla, Unidad Los Reyes, Unidad Ixtlahuaca.

De acuerdo con la información de personal de estos centros de salud, se espera que para el viernes se abastezcan los activos para brindar el servicio a las personas más vulnerables y evitar más contagios.

Algunos pobladores inconformes cuestionaron la falta de respuesta rápida de autoridades de salud, al no estar preparados con las vacunas necesarias para la población. Argumentan que, si la alerta sanitaria ya fue emitida, deberían haber mandado los activos necesarios para evitar el desabasto y lograr una correcta y oportuna prevención.

Con la confirmación de 40 casos de Sarampión en la entidad registrados hasta el 6 de febrero de 2026, la alerta sanitaria emitida por



el gobierno del Estado de México sugirió el uso obligatorio de cubrebocas para todos los niños de las escuelas y revisión de su esquema

de vacunación para verificar que cuenten con la inmunización necesaria y evitar más contagios.

(Foto: cortesía)

Instalan módulo de vacunación en la Terminal de Autobuses de Toluca para público general

MARTHA ROMERO

Con la instalación de un módulo de vacunación en la Terminal de Autobuses de Toluca, se busca aumentar la inmunización ante el brote de sarampión que azota al país. Este estará disponible para usuarios del transporte y quienes transitan por el lugar. Estará en operación durante lo que resta de la semana en un horario de

9:00 a 17:00 horas.

Odilón López Nava, delegado en el Estado de México de la Cámara Nacional del Autotransporte de Pasaje y Turismo (Canapat) en el Estado de México, informó que en este punto se están aplicando las vacunas triple viral y contra el sarampión, como parte de las acciones preventivas ante la presencia de enfermedades relacionadas con es-

tos padecimientos.

Señaló que la intención es fortalecer la protección sanitaria y reducir riesgos de contagio entre la población.

Refirió que el módulo opera de lunes a viernes y cuenta con personal de salud encargado tanto de la aplicación de las dosis como de brindar orientación a los usuarios, sin embargo, la atención para la aplicación de las vacunas concluirá antes del horario establecido en caso de que se agoten las dosis disponibles, reanudando actividades al día siguiente.

En este contexto, López Nava reiteró el llamado a la ciudadanía para mantener medidas básicas de prevención, como el uso de cubrebocas dentro y fuera de las unidades de transporte público, con el objetivo de disminuir la propagación de enfermedades.

Destacó que este tipo de iniciativas forman parte de una estrategia más amplia para llevar servicios de salud a espacios con alta afluencia, ampliar la cobertura y promover una cultura de prevención.

Por último, reiteró el llamado a la población a acudir en los horarios señalados y atender las indicaciones del personal sanitario.

(Foto: Especial Portal)



REDACCIÓN PORTAL

En el 111 Aniversario de la Fuerza Aérea Mexicana, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo reafirmó el compromiso de servir siempre al pueblo, de proteger la soberanía nacional y de honrar la historia que da identidad, reconociendo que dicha institución está profundamente arraigada en el sentir popular.

“El día de hoy, al rendir homenaje a la Fuerza Aérea Mexicana, reafirmamos un compromiso que atraviesa generaciones: servir siempre al pueblo, proteger la soberanía nacional y honrar la historia que nos da identidad, que la Fuerza Aérea Mexicana siga volando alto, llevando auxilio donde hay necesidad, esperanza donde hay dificultad y orgullo nacional a cada rincón del país”, enfatizó desde la Base Aérea Militar No.1.

Señaló que las Fuerzas Armadas siempre ayudan al pueblo en momentos de gran necesidad como

Refrenda la presidenta Sheinbaum compromiso de defender la soberanía de México

terremotos, inundaciones y eventos meteorológicos diversos, lo que reconoció como muestra de su sentido humano, entrega, profesionalismo, de su amor al pueblo y a la patria.

“No estamos solos, nuestras Fuerzas Armadas están con nosotros, por ello, les reconocemos, les admiramos y a nombre del pueblo de México les agradecemos siempre”, agregó.

Recordó que la Fuerza Aérea Mexicana surgió por decreto constitucional en el periodo del expresidente Venustiano Carranza en 1915 y desde entonces ha sido protagonista de innumerables acciones en favor del país: sus aeronaves han cruzado montañas, selvas, desiertos y mares para llevar auxilio a comunidades que durante horas o días quedaron incomunicadas; han trasladado enfermos en situacio-



nes críticas; han llevado vacunas y medicamentos a los rincones más apartados, han combatido incendios forestales y participado en operaciones de rescate. “Por eso, la Fuerza Aérea Mexicana no es una institución distante, es una institución cercana, profundamente arraigada en el sentir popular”, agregó.

En la ceremonia, la presidenta entregó 30 condecoraciones a personal y unidades de la Fuerza Aérea Mexicana: 3 por servicios distinguidos; una distinción militar; un reconocimiento de retiro; una mención honorífica al Escuadrón Aéreo 105; 5 menciones honoríficas; 8 distinciones de desempeño en el adiestramiento y 11 distinciones por disciplina.

El secretario de la Defensa Nacional, general Ricardo Trevilla

Trejo, recordó que la Fuerza Aérea Mexicana ha estado presente en momentos históricos ayudando en la construcción del país. Por ello, reafirmó al pueblo de México que continuará contribuyendo con la sociedad y con el gobierno para seguir fortaleciendo el país.

“El pueblo de México puede estar seguro de que las mujeres y hombres del aire seguirán contribuyendo con la sociedad y gobiernos en la enorme tarea de construir un México mejor”, destacó.

Trevilla resaltó que en los últimos años, se ha incorporado a la mujer en la aviación militar reconociendo sus destrezas y cualidades intelectuales, por ello, hay más de 600 mujeres pilotos y especialistas de Fuerza Aérea.

(Foto: presidencia)

Reconocen Sheinbaum y DGA a la Fuerza Aérea por labor de seguridad y apoyo al pueblo en cataclismos

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, acompañó a la presidenta y comandanta suprema de las Fuerzas Armadas, Claudia Sheinbaum Pardo, a la conmemoración del 111 Aniversario de la Fuerza Aérea Mexicana, donde se destacó que los vigilantes del aire son símbolo de esperanza y orgullo nacional.

La mandataria federal refirió que la fuerza aérea ha evolucionado con la consolidación del país y asume una misión que va más allá de la defensa militar, ya que a lo largo de las décadas ha sido protagonista de innumerables acciones de auxilio a comunidades, traslado de enfermos, entrega de vacunas y medicamentos, combate de incendios forestales y operaciones de rescate en terremotos, huracanes, inunda-



ciones y emergencias sanitarias.

Para concluir esta conmemoración que se llevó a cabo en la Base Aérea Santa Lucía ubicada en Zumpango, a nombre del pueblo mexicano, agradeció por su compromiso y

entrega a las y los vigilantes del cielo nacional por su espíritu de servicio, proteger la soberanía y ser parte de la historia que nos da identidad.

(Foto: Especial Portal)



Reconocen la alianza entre UAEM y Cátedra UNESCO para la incidencia educativa en política pública

En la sala de titulación 'Arq. León Abraham León Lara' de la Facultad de Arquitectura y Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) se llevó a cabo la entrega de reconocimientos a integrantes de la Cátedra UNESCO–Universidad e Integración Regional (UNEIR), espacio académico dedicado a la investigación, innovación, formación, difusión y asesoría en materia de sistemas y políticas de educación superior en Iberoamérica.

Ante la titular de la Secretaría de Desarrollo y Fortalecimiento Institucional de la UAEMex, María de las Mercedes Portilla Luja, el director de la Facultad de Arquitectura y Diseño, Jaime Guadarrama González, señaló que este reconocimiento constituye uno de los resultados más visibles del fortalecimiento permanente de la investigación y del compromiso social que caracteriza a la comunidad universitaria.

“El vínculo estratégico con la Cátedra UNESCO–UNEIR nos



permite articular el diseño con problemáticas sociales reales, impulsar la transferencia de conocimiento hacia la formulación de políticas públicas y consolidar redes de colaboración en el ámbito iberoamericano.

Con ello, fortalecemos no solo el posicionamiento institucional de la UAEMex, sino también nuestra responsabilidad como universidad pública al servicio del desarrollo social”, subrayó.



Llama Héctor Raúl García a construir una Ley del Mezcal que detone la producción mexiquense



punto de partida para lograr que en la región sur de la entidad se detone una industria en torno a este producto.

Héctor García enfatizó en la necesidad de impulsar la certificación de los maestros mezcaleros mexiquenses, con el objetivo de garantizar que su producto cumple con la Norma NOM-070-SCFI-2016 y con la Denominación de Origen Mezcal, asegurando su calidad, autenticidad y origen geográfico; con lo cual aumentaría su competitividad en el mercado local y global.

De igual manera, el diputado de la bancada verde manifestó que la legislación en materia de mezcal debe acompañarse con política pública que ayude a los productores locales a mejorar las condiciones de su producción lo cual blindaría el producto mexiquense y ayudaría a su posicionamiento en el mercado global.

El rector Leonardo Lomelí Vanegas instaló formalmente el Comité Organizador de los trabajos conmemorativos del 475 aniversario de la fundación de la Universidad de México, antecedente de la UNAM.

El Comité Organizador, presidido por el propio rector, tendrá como tarea principal mostrar y dejar constancia de la enorme contribución histórica que esta casa de estudios ha tenido en la construcción del país y en el desarrollo de la sociedad mexicana durante ya casi medio milenio.

En un breve acto, efectuado en la Torre de Rectoría, se dieron a conocer algunos de los eventos que servirán como marco para la celebración universitaria, la cual se llevará a cabo a lo largo de 2026, en los distintos planteles de la UNAM, que incluirán los asentados en el Estado de México: las Facultades de Estudios Superiores Acatlán, Aragón, Cuautitlán e Iztacala, así como

Alista UNAM celebración de su 475 aniversario; rector instala el Comité Organizador de actividades

el Colegio de Ciencias y Humanidades Naucalpan que, junto con el Sistema de Universidad Abierta y de Educación a Distancia, incluyen a casi 90 mil estudiantes en territorio mexiquense.

La ceremonia central por los 475 años de la Universidad de México, será la Sesión Solemne del H. Consejo Universitario, a realizarse en septiembre, mes en que se expedirá la cédula que dio origen a la fundación de la Real Universidad

de México, por parte del emperador Carlos V de Alemania y I de España, en 1551.

Entre los eventos de mayor relevancia se contempla el montaje de una Magna Exposición, la cual tendrá como objetivo presentar y confrontar el patrimonio universitario resaltando los objetos y los recursos que en distintas épocas han servido para la docencia y la investigación en la Universidad, tales como manuscritos, incunables, fósiles, minerales, muebles, pinturas, dibujos, objetos e instrumentos científicos y modelos artísticos.

Será, en efecto, una muestra amplia y representativa de la historia de la institución, pero también un espacio propicio para que los visitantes vivan experiencias inmersivas y lúdicas con tecnologías de vanguardia.

Se realizará una extensa agenda de jornadas académicas en las diversas entidades de la Universidad que tendrán como propósito propiciar el diálogo y la reflexión entre los y las universitarias sobre el devenir, pero también sobre la pro-



pectiva de nuestra casa de estudios.

Igualmente, se efectuará un concierto conmemorativo en la Sala Nezahualcóyotl, se editarán uno o varios libros sobre la celebración, y se presentarán diversas actividades culturales, recreativas y deportivas.

El programa definitivo de los eventos conmemorativos se irá conformando durante las próximas semanas, con la colaboración acti-

va de comunidades de las diversas facultades, escuelas, institutos, centros y demás entidades universitarias en todo el país, así como en las sedes en el extranjero.

Durante la reunión, el Comité Organizador conoció también la identidad gráfica de la conmemoración.

(Foto: Especial Portal)



Difunden Plan Rector de la UAEM en C.U. Nezahualcóyotl; destacan la colaboración universitaria para construirlo

Con el objetivo de dar a conocer el proyecto que orientará el quehacer institucional durante los próximos cuatro años, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) presentó el Plan Rector de Desarrollo Institucional (PRDI) 2025-2029 en el Centro Universitario UAEM Nezahualcóyotl.

En representación de la rectora Martha Patricia Zarza Delgado, la secretaria de Desarrollo y Fortalecimiento Institucional, María de las Mercedes Portilla Luja, señaló que el PRDI es un instrumento estratégico que articula los cambios prioritarios que requiere la institución y da sentido a las acciones de la actual administración, integrándolas en un proyecto común para

toda la comunidad universitaria.

Acompañada por el secretario de Centros Universitarios y Unidades Académicas Profesionales, José Guadalupe Miranda Hernández, destacó que la elaboración del documento fue amplia, plural y participativa, con la intervención de los distintos sectores de la Autónoma mexiquense, y que se encuentra alineado con el Plan de Desarrollo del Estado de México 2023-2029 y el Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030.

Portilla Luja subrayó que el PRDI asume como principio irrenunciable que la educación media superior y superior es un derecho humano y un bien público, no un privilegio ni una mercancía, por lo que se sustenta en tres valores centrales: cercanía, inclusión y progresismo, que le otorgan un profundo sentido humanista

y de retribución social.

Explicó que la Transformación Universitaria se estructura en seis pilares: estudiantado con oportunidades para su pleno desarrollo; investigación y desarrollo académico con calidad y equidad; cultura y deporte para el desarrollo integral; dignificación del personal académico y administrativo; gestión universitaria al servicio de la comunidad e incidencia y reconocimiento social.

De estos ejes se desprenden 22 proyectos y 257 metas colectivas, disponibles para consulta en el sitio <https://prdi20252029.uaemex.mx>.

“Este plan, impulsado y conducido por la rectora Martha Patricia Zarza Delgado, pertenece a toda la comunidad universitaria. Su éxito dependerá de nuestra capacidad para trabajar de manera conjunta, sostener el diálogo y cuidar día a



día el proyecto que nos une”, enfatizó la servidora universitaria.

En su intervención, la directora de la Facultad de Ciencias de la Conducta e integrante de la Comisión de Planeación y Evaluación e Incorporación de Estudios, Gabriela Hernández Vergara, destacó la solidez del documento,

su estructura clara, la revisión exhaustiva de su fundamentación educativa y legal, así como su enfoque en el bienestar integral de la comunidad universitaria.

Por su parte, el director del Centro Universitario UAEM Nezahualcóyotl, Carlos Anaya Hernández, afirmó que este instru-

mento de planeación permitirá fortalecer el quehacer universitario mediante la participación y escucha activa de los sectores estudiantil, docente y administrativo.

Finalmente, Alaina Flores López, integrante del personal administrativo y participante en los foros de consulta del PRDI, resaltó la importancia de fortalecer la identidad universitaria como una experiencia viva y cercana, así como de incorporar nuevos criterios para evaluar los programas educativos que permitan medir el impacto real de la UAEMex en la vida social del país.

(Foto: Especial Portal)

Con una inversión superior a los 70 millones de pesos, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez entregó apoyos en infraestructura educativa, mobiliario escolar y sistemas de captación de agua pluvial a 76 escuelas de nivel básico y media superior en el municipio de Valle de Chalco, acciones que benefician a más de 28 mil estudiantes.

Esto forma parte de una estrategia integral para dignificar los espacios de aprendizaje, fortalecer la educación pública y mejorar las condiciones escolares en la región oriente del Estado de México.

"Estamos convencidos de que, en un gobierno de transformación se tiene que invertir en un rubro muy importante que es la educación. Con la educación podemos asegurar el presente y proyectar un mejor futuro para las y los jóvenes, por eso estas obras y apoyos

Instala GEM sistemas para captar agua de lluvia en 76 escuelas de V. de Chalco

significan bienestar para nuestros estudiantes", expresó la maestra Delfina Gómez Álvarez.

Desde la Escuela Preparatoria Oficial Número 088, la Mandataria estatal informó que en 58 escuelas se entregó mobiliario escolar,

como pupitres, mesas, sillas, estantes y material didáctico, matemático y deportivo. Asimismo, en 11 planteles se realizaron obras de infraestructura educativa y en siete instituciones se instalaron sistemas de captación de agua pluvial, lo que



mejora el acceso al agua y fomenta el uso sustentable de los recursos.

"Estamos aquí para refrendar nuestro compromiso con la educación pública con los jóvenes y el derecho de cada uno de ustedes a un mejor futuro construido desde sus salones de clase", dijo la maestra Delfina Gómez Álvarez.

A la entrega asistieron Horacio Duarte Olivares, secretario general de Gobierno; Miguel Ángel Hernández Espejel, secretario de

Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación; María Esther Rodríguez Hernández, secretaria de las Mujeres; Carlos Jesús Maza Lara, secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura; Jenaro Martínez Reyes, secretario General del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México; Alan Velasco Aguirre, presidente municipal de Valle de Chalco, así como autoridades escolares, madres y padres de familia.

(Foto: Especial Portal)

Universidad Autónoma del Estado de México

CMS

Clinica Multidisciplinaria de Salud

Prueba PCR para detección y genotipificación de VPH

(Dirigida a mujeres y hombres en edad reproductiva)

Resultados en 48 horas

\$900.00

Lunes a viernes 7:30 a 19:00 h

Citas: citascms.uaemex.mx
722 212 8027
722 219 4122 Ext. 118 o 140.

SVEPE

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA 2025-2029

Universidad Autónoma del Estado de México

CMS

Clinica Multidisciplinaria de Salud

Prueba PCR para Diagnóstico de Infecciones Urogenitales (clamidiasis, gonorrea e infecciones por micoplasma y ureaplasma)

Resultados en 48 horas

\$400.00

Lunes a viernes 7:30 a 19:00 h
Sábados 9 a 12 h

Citas: citascms.uaemex.mx
722 212 8027
722 219 4122 Ext. 118 o 140.

SVEPE

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA 2025-2029